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呼唤更正规的市场化运营
让乡村共富路走得更长远

淳安县枫树岭镇下姜村党总支书记 姜丽娟

参加了省党代会的姜丽娟发了一条朋友圈，引用

了报告中的一句话：我在窗口写青春。这句话是她的心声。

她是淳安县枫树岭镇下姜村第六任党总支书记，也是最年轻的一位。

2016年，她回到下姜村，成为村里第一个返乡创业的大学生。姜丽娟学的

是设计专业，一开始做民宿。2020 年上任以来，她不仅是下姜村的带头

人，更是下姜村对外宣传的一张金名片。

头一回成为党代表，头一回进入“代表通道”，她有备而来。聚光灯下，

个头不高的她，谈吐自如。

姜丽娟说，在下姜村，最不缺的就是故事。它的成长和改变，就好像一

部励志剧。习近平总书记在担任浙江省委书记期间曾“四到下姜”调研指

导，先后对基层党员干部提出了争做“四种人”的要求，作出“绿水青山就是

金山银山”“要帮助困难群众越过越好、越过越富”等重要指示。

“总书记就是我们下姜村脱贫致富的引路人。”姜丽娟说。多年来，下

姜村以总书记指示要求为指引，坚定生态优先、绿色发展路子，一任接着一

任干，从山林覆绿、治污换能、拆危拆旧、大整大治等基础底子着手，主动转

变观念，创新发展模式，先后建成全国美丽休闲乡村、国家 4A 级景区，不

断培育起农林采摘、精品民宿、研学培训等新业态。下姜村一步步从“脏乱

差”蜕变为“绿富美”。

一村富不是真的富，只有村村富才是富，我们要把盆景变为风景。

2019年，在县委领导的推动下，下姜村与周边24个村跨区域抱团发展，成

立了大下姜乡村振兴联合体，形成了具有大下姜特色的先富带后富、分享

土地加盟、分种包销、入股联营等“带富十法”，这也成为全国乡村振兴典型

案例。近年来，下姜村的村民生活也搭上了“数智”快车。比如，利用 5G

远程会诊系统让专家给村民面诊，让家门口就能享受优质医疗资源成为现

实。

村里的低收入农户一直是姜丽娟关心的人群。由下姜村与周边17个

村共同出资成立的下姜梦农业科技有限公司，专门售卖附近村的农特产

品，6 个月就完成销售订单 120 余万元，他们把经营利润全部用于帮扶低

收入农户上。

可是这还远远不够。这次党代会上，姜丽娟是带着期待来的。“农村也

需要市场化运作，下姜梦确实已经起步，但也是我们一群不专业的人摸着

石头过河。事实上，乡村同样需要运营官，而且更加迫切，需要国企、央企

下沉到基层，肩负起企业的担当，帮助指导我们农村如何走向更正规的市

场化运营，一条农村共富路才会走得更加长远。”

本报记者 杨茜 张蓉/文 李震宇 董旭明 王建龙/摄

昨天上午 9 点，浙江省第十五次党代会开幕。在开幕前，有一场“党代

表通道”集中采访。

这是浙江省党代会历史上首次设立“党代表通道”，6 位来自基层一线

的党代表率先亮相。早上8点，聚光灯下，党代表们依次走上“通道”。

第一位亮相的是安吉县溪龙乡黄杜村党总支书记盛阿伟，他的步伐，大

而稳健。

除了建言献策，他还带来了今年春天黄杜村采收的白茶。“一片叶子富

了一方百姓。”在党代表通道上，他讲述了这片叶子背后，黄杜村积极对外输

出经验，带动西部地区脱贫致富的经历。

他说，未来三年，黄杜村将继续捐赠茶苗 3000 万株，建设标准茶园 1

万亩，全力推进东西部茶产业扶贫协作，续写“一片叶子再富一方百姓”的新

故事。

吉利集团的吕义聪，穿着西装，打着红色领带，年轻而有朝气。他从汽

车装配流水线上的新人，逐渐成长为技术能手、全国劳模、全国优秀共产党

员，还曾获得习近平总书记的接见。不算长的职业生涯里，他感受着我国汽

车业不断赶超的奋进步伐，也体会着“大国工匠”卓越精神。他呼吁：让更多

的年轻人走上技能成才、技能报国之路。

除了这两位，还有淳安县枫树岭镇下姜村第一个返乡创业的大学生、党

总支书记姜丽娟，“健康码”研发团队的核心成员杭州市公安局的钟毅，绍兴

市越城区府山街道越都社区党委书记诸妙茵，白马湖实验室（能源与碳中和

浙江省实验室）首任主任、中国工程院院士高翔等。

他们用自己的亲身经历来讲述浙江发展的故事，从“共同富裕”到“现代

化先行”，再到“数字化改革”，每一个关键词都让人振奋。

“党代表通道”集中采访之后，钱江晚报记者邀请了其中两位女性党代

表进行专访，一起分享她们的故事和感受。

浙江省党代会首次设立党代表通道，6位基层党代表率先亮相

本报记者专访其中两位女性党代表，分享她们的感受

自信和感动，在踏上通道那一刻迸发

社区工作的幸福与感动
用22年读懂

绍兴市越城区府山街道越都社区党委书记 诸妙茵

“我做了22年的社区工作。”绍兴市越城区府山街道越

都社区党委书记诸妙茵感慨地说，作为一名基层党代表，站在党代表通道上

既荣幸又激动。

站在这样的场合，分享社区推进党建契约化共建的工作经验时，一种被

看见、被认可的获得感和价值感油然而生；听了袁书记作的报告，看到字里

行间都流露出让百姓受益的最终指向，她更是深受触动。

“报告中说，把握办实每件事、赢得万人心的要求，坚持群众想什么，我们就

干什么。这就是做好社区工作的原则。”诸妙茵说，越都社区党建契约化共

建的一纸合约得以历久弥新，靠的就是踏踏实实，持续推进，做好每件实事。

“报告还提到，完善共建共享的社会治理制度，这就是我们探索党建契约化

共建的目的。”在诸妙茵看来，浙江探路省域现代化先行，离不开基层治理的新

路径，而以党建契约化的模式，统筹社区内的党员、企业和组织等服务资源，恰

恰能够推动社区基层治理现代化工作体系的完善，推动社区变成治理共同体。

目前，越都社区签约的共建单位已达78家，它们根据自身优势，开放共享

资源，“这些共建单位涉及各行各业，都能成为基层协同治理的创新力量。”

越都社区老龄化严重，7000 位居民中，有近 1400 位老人，社区就联合

多家共建单位签订量身定制的契约化项目，“比如，我们和绍兴市大剧院合

作，免费邀请居民观看戏剧表演，丰富他们的文化生活。有不少老人都很激

动，说这是自己第一次走进大剧院。和越城供电分公司合作，为社区困难老

人免费安装电磁炉、试点建设用电数据安全平台，如果某天用电量有大幅变

动，平台将自动报警，由社区工作人员联系确认住户的情况，解决独居老人

在家发生意外却无人发现的难题。还有绍兴市教育局，为社区提供场地打

造树兰书房、百姓健身房、社区大学，建立起15分钟文化生活圈。”

诸妙茵说，越都社区探索契约化共建的十余年里，居民参与的积极性也

被激发出来。“百姓有需求，社区来服务，共建帮解难。”她相信，这是社区现

代化治理的一条有效路径。

在党代会的驻地酒店，诸妙茵不禁回想起 23 岁的自己。那时，她毕业

不久，刚进入社区，对这份要处理各种琐事的工作感到困惑。22年后的她，

已充分理解了社区工作的真正价值，“社区就是我的家，我觉得我一生可能

都会在社区工作。”

多年前，诸妙茵就职的社区曾遭遇变动。她回忆起，即将调任越都社区

时，一位老人特意来到社区，眼泪汪汪地冲着自己张开了双臂，“他什么话也

没说，只是给了我一个拥抱。但那个画面，到现在我都印象深刻。”诸妙茵感

慨地说，这是只有这份工作才能获得的幸福。
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